

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 537

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Desconfianzas justificadas

Para el día 27 han anunciado los marinos al gobernador de Barcelona que irán a la huelga. Nueve días tiene de término aún el Gobierno para ver si le conviene más hacer honor a su palabra, responder a sus compromisos, o continuar dejándose conducir mansamente por una sola casa armadora, en contra de todas las demás y de los obreros.

Si el conflicto estalla, la opinión entera, unánime, estará contra el Gobierno. Los obreros tienen sus razones para obrar por su cuenta, sin dar fe a las palabras del Sr. Dato. Todas las desconfianzas están justificadas. Si ahora ha caído el Gobierno en que «una reglamentación tan estricta y minuciosa del trabajo» (palabras de *La Epoca*) no se podía imponer por vía de real decreto, ¿por qué ha tenido la ligereza de prometer lo que no había de cumplir?

Y quiere conjurar el conflicto diciendo que se votará una ley en las Cortes. Pero ¿puede el Sr. Dato que tiene derecho a que se confíe en sus palabras cuando se trata de algo que a los trabajadores favorezca?

Sus mismos actos son los que le privan de tal derecho. Se cerraron las Cortes últimamente sin que se aprobaran diversos proyectos de ley, importantísimos todos, de carácter social. Sin que se presentaran siquiera. El Gobierno dió más oídos a los elementos patronales que a los intereses de la clase trabajadora.

¿Qué faltaba para que se aprobara el Código Minero? La Comisión de patronos y obreros de Asturias había llegado ya a un acuerdo con el Gobierno. Parecía ya un hecho su sanción. Sin embargo, hubo quizá la interposición de una de esas voluntades omnímodas que trastornan la vida española, que son las dueñas de la nación—probablemente la del marqués de Comillas, de la Compañía de Jesús—, y el Código Minero no se presentó en el Parlamento. Y no sabemos si se presentará en las Cortes venideras. Pero aun así, aunque se presente, que motivos hay para no esperar con demasiada fe, en el interior ha habido numerosas víctimas obreras en las minas, causadas por las condiciones inhumanas de la explotación, y que se hubieran evitado de haberse ejercido la inspección mixta que en el Código se establece.

El decreto sobre la industria textil, sabido es, pues oportunamente lo dijimos, que estaba ya en disposición de ser presentado a las Cortes. En el Instituto de Reformas Sociales, a pesar de las indicaciones oficiales para que se dilatará su informe, no quedaba ya nada por hacer. En la voluntad del Gobierno estaba el ponerle a discusión, cuando hubiera tenido ya por conveniente. Y no le puso. Estaba de por medio la oposición de unos cuantos patronos catalanes, esos patronos de la cuenca del Ter que hacen del trabajo un verdadero infierno, cuyo espectáculo horroroso, dantesco, ha presentado en las columnas de EL SOCIALISTA no ha mucho un querido compañero y colaborador nuestro de Manlleu. Esos patronos criminales tuvieron mayor influencia sobre el jefe del Gobierno que la necesidad imperiosa, inaplazable, de muchos miles de trabajadores textiles.

Esto ha venido ocurriendo con todo lo que beneficia a nuestra clase. El Sr. Dato iba a aplicar su profunda sociología a los trabajadores agrícolas. ¿Qué ha hecho? Nada. Ha detenido su acción la influencia de los poderosos terratenientes, de los amos de latifundios, y ha puesto el interés egoísta y particular de éstos por encima del interés de los desgraciados campesinos, sometidos a las más duras y miserables condiciones de existencia.

No obstante, *La Epoca* tiene la avilantada de decir que si los obreros del

mar se declararan en huelga, todo el mundo proclamaría su sinrazón. Pide reflexión a los obreros, y añade:

Por todo esto esperamos y deseamos que se desponga toda intransigencia, y no se presente el conflicto con que se amenaza gravemente a los trascendentales intereses del país, en los momentos en que más pueden ser perturbados todos los ramos del trabajo nacional.

No, no se dice así. A quien hay que dirigirse es al Gobierno. Y a él, al Gobierno, es a quien hay que decirle que no provoque conflictos en estos momentos, en atención a personas y empresas que, constantemente, sistemáticamente, fatalmente, están amenazando los trascendentales intereses del país, en todos los momentos.

Que no supedita, en una forma que deja muy malparado su decoro político, a los Ugarte, a los Comilla, a los Sota y Aznar, la existencia y el bienestar, la dignidad y el derecho de las clases trabajadoras.

Ni pretenda que estas se humillen y se deshonren hasta el extremo de colaborar con el Gobierno en esta serie de abdicaciones y cobardías, que es lo que parece que se pretende de ellas.

¿Se puede hablar de las casas?

QUE NOS DEN CASAS BARATAS

Señores gobernantes,
cruéles y egoístas,
mirad cómo vivimos
empleados y obreros,
víctimas de patronos,
víctimas de caseros,
raza de explotadores,
raza de prestamistas.
Es en balde que escriban
y hablen los higienistas,
si estamos en las garras
de rapaces logreros,
y siempre dirigidos
por corazones hueros,
que en las oposiciones
se ofrecen altruistas.

Contened la sangría
de dilapidaciones,
consideradnos frailes
y volad diez millones
para hacernos barridas
humanas y habitables.
Ved que somos nosotros
los únicos ascetas,
ved que somos forzados
santos anacoretas.

¡Oh, gobernantes vacuos,
avaros y execrables!
Diego MOHINO

Las Federaciones.

La Litográfica.

Sesión celebrada por el Comité Central el día 6 de julio de 1915.—Bajo la presidencia del delegado por Madrid, y asistiendo los de Barcelona, Zaragoza, Alcoy, Jerez, Málaga, Alicante, Tolosa, Gijón, Cádiz y secretario general, se lee y aprueba la correspondencia y acta anterior.

Se da cuenta del estado económico, acordando invitar a la «Solidaria» a que nombre dos delegados de su seno para revisar las cuentas.

Se ordena girar fondos para el pago de la semana 41 de la huelga de Jerez.

Sobre la petición de Madrid, en vista de la huelga que están sosteniendo, se acuerda eximirlos del pago de la cuota extraordinaria.

La de metalúrgicos.

Sesión del día 15 de julio de 1915.—Asisten: Cobos, Cerezo, Carballedo, García, Covarrubias, Bellver y López.

Comunicaciones: Sección de Santander, mandan la cotización de la cuota extraordinaria que adeudaban del año 1914.

Sección de Badajoz, mandan el estudio del último trimestre que han cotizado.

Sindicato de Vigo, dicen que esperan que cuando la Federación realice propaganda por provincias aquella sea una de ellas.

Después de varios trabajos administrativos, se levanta la sesión a las once de la noche.

¿Neutralidad? Impotencia.

Impotente. Esto es el calificativo que merece nuestro Gobierno.

En Suiza, en Dinamarca, en Holanda, etcétera, países neutrales, y en las naciones beligerantes, como Inglaterra y Francia, y hasta en la autocrática Rusia, se habla de la guerra. Es natural que así sea. No puede amordazarse el pensamiento.

Los Gobiernos que no quieren pasar a la Historia como un oprobio se identifican con el pueblo que representan, sienten sus ideas, pulsán su sentir; no coartan su libertad.

¿Quién duda que nuestro Gobierno conoce la opinión española? La conoce, sí; sabe que esta opinión está de parte de los aliados, no ignora que casi toda nuestra intelectualidad piensa lo mismo (aunque cuatro libelos digan lo contrario); pero no permite que esa simpatía, que late en todos los pechos, pueda libremente manifestarse—¡el colmo del sarcasmo!—y concediendo, en estos solemnes momentos amplia libertad a las derechas y amordazando a las izquierdas, prefriere ejercer una verdadera dictadura.

A la impotencia ha unido el miedo; miedo a ver surgir los cuarenta mil (?) alemanes que se encuentran en nuestro territorio, miedo a verse sitiado por los requetés, que parecen obra suya, miedo a ver aparecer las guerrillas de los Santa Cruz y los Cuecal, de esos descamisados con sotana y boina, que no temen condenarse sembrando el exterminio en nombre del Dios que constantemente profanan.

El pueblo ya sabe a qué atenerse. El pueblo, que no ignora que existe un Tratado de Algeciras (el mismo Maury lo ratificó en su último discurso), por el que marchamos unidos comercialmente con Inglaterra y Francia; que sabe también que con estas naciones ejercemos ese falso protectorado de Marruecos que nos cuesta la miseria y la despoblación de España, y, finalmente, que no desconoce que nuestros intereses están en el Mediterráneo al lado de esas mismas naciones que representan tres páginas gloriosas en la Historia: el respeto al derecho, la abolición del poder temporal del Papa y los derechos del hombre, no vacila en manifestar a estos pueblos su simpatía más ferviente y su adhesión.

Entretanto el Gobierno no hace nada, no entra al pueblo de nada, y su única actividad, frente a las desvergüenzas de las derechas que no han dejado de difamar a las naciones aliadas y que, de poder, nos hubieran lanzado a la guerra contra ellas, se reduce a prohibir reuniones y a amordazar a la Prensa liberal.

Todo en nombre de la neutralidad. No conviene herir la susceptibilidad de ninguna de las naciones. No hay que pensar nada.

Se impone el más absoluto silencio. Alguien ha dicho: «Una palabra imprudente, un ruido, hasta un sollozo, pudiera ser fatal.»

Esto es muy español y muy cómico, si no fuera trágico, si no se ventilara en el mundo la soberanía de la Humanidad, en la que todas las naciones están interesadas.

No, no podemos sustraernos de este conflicto europeo, no podemos ser neutrales a la manera de nuestro Gobierno, ni debemos asistir a la mayor hecatombe de los siglos como si viviéramos en otro planeta.

Antes que ser meros espectadores (como algunos pretenden) en esta guerra, en la que se batalla por el triunfo del nuevo sobre el viejo mundo, desaparecería la sangre de nuestras venas, y el alma, divino atributo que hoy une el sentir de todos los hombres en protesta santa contra el poder destructor prusiano, tendría que huir horrorizada de nosotros.

No, no es nuestra actitud la de instigadores a la guerra, que siempre maldecimos. La guerra la preparan los extranjeros residentes en España, con el auxilio de los requetés; la guerra la desean, pero al lado de los alemanes contra la democrática Inglaterra y la republicana Francia, esos católicoapostólicoorromanos que ayer execraban al excomulgado Lutero y hoy se abandonan en sus brazos, haciendo vergonzosa apostasia de sus ideas y de su religión.

Irían a la guerra los que piden el exterminio de las naciones aliadas, los que sin escrúpulos de conciencia se unen al odiado turco, y en cambio censuran el concurso en los campos de batalla de senegaleses y cipayos. Son los mismos que a los gritos de ¡vivan las cadenas! arrastran por las calles a los héroes de la libertad y restauran el infame Código del

absolutismo y de la Inquisición, hundido por el poder soberano del pueblo el año 1812; son los mismos que no temen manchar sus manos y su conciencia de sangre, persiguiendo hasta la muerte a aquel dignísimo sacerdote que figura defendiendo la libertad en las Constituyentes, y cuyo nombre es glorioso: Muñoz Torrero.

Quiéren paz, pero con la matanza de protestantes en Vassy dan lugar a aquellas diez sucesivas guerras que causa espanto recordar. No quieren sangre, pero la célebre semana de San Bartolomé la hacen correr a torrentes.

¿Cómo hemos de creer que son enemigos de la guerra quienes todavía amenazan con la cuarta guerra civil a España?

¿Cómo van a engañarnos con la neutralidad y con la paz los que siempre la negaron, los que, invocando el «honor patrio», nos arrastraron a una guerra desigual e inicua en Cuba y los que no temieron lanzarnos a la aventura marroquí, donde se empeña y agoniza la nación?

Estos neutrales son los mismos que tiran 200 millones al mar, mientras el pueblo muere de hambre, para construir una escuadra que se hundirá ante la presencia del menos temido «dreadnought» extranjero. Se llaman neutrales porque no pueden llamarse otra cosa, porque no sirven para otra cosa: por impotencia.

No podían pensar de otra manera. Alemania tiene muchos puntos de contacto con ellos. Alemania es el poder personal, es el militarismo, es el tipo perfecto del absolutismo; sus veintitantos Estados son otros tantos feudos, bien cuidados, bien administrados; pero que no por eso dejan de ser feudos, que por derecho propio y hereditario representan un príncipe o un rey. Y frente a esta serie de absurdos y privilegios, sus libertades se condensan en las siguientes despoticas palabras, dirigidas a la Social Democracia por Guillermo II: «Luchemos contra semejantes traidores.»

Con esta Alemania quieren hacer causa común nuestros falsos neutralistas. Olvidan que esta Alemania que los odia (odio ya manifestado por Bismarck), ha dicho: «Seamos más alemanes cada día.» Esta no puede ser nuestra neutralidad.

Nuestro silencio no puede ser el de un cadáver.

Será más patriota aquel que mejor exponga el camino que ante el presente conflicto España debe seguir, no el que mejor sepa callar.

La libertad y el derecho están en peligro. Hay que salvarlos, cueste lo que cueste.

El Gobierno, con su actual proceder, es tan reaccionario como las derechas, como esa comparsa de frailes, capitalistas y requetés, que es la que impone su voluntad.

La opinión española, que no quiere sufrir por más tiempo esta dictadura, representada por lo más notable en la filosofía, la ciencia y el arte, ha demostrado su divorcio con este Gobierno y su simpatía por las naciones que hoy defienden la justicia y el derecho.

El cerebro, el alma de España, están con los aliados; no están con los aliados las derechas españolas, los reaccionarios españoles.

Félix REAL TORRALBA

Los obreros del mar

En Madrid.

Anoche salieron con dirección a Bilbao los representantes de los capitanes, pilotos y maquinistas, que han permanecido en Madrid gestionando cerca del Gobierno el cumplimiento de su promesa de publicar el reglamento por decreto.

Antes de su partida celebraron conferencias con los compañeros de Barcelona para darles cuenta de su salida. De allí les manifestaron que los marineros estaban al habla unos con otros para acordar lo que estimasen conveniente en vista del fracaso de las gestiones practicadas cerca del Gobierno.

El movimiento está tan justificado, que todo el personal marítimo está dispuesto a ir a la lucha, no faltando tampoco armadores que encuentran razonable la actitud de los obreros, como protesta contra la informal conducta del Gobierno. Uno de los del Mediterráneo ha escrito a los comisionados mostrándose completamente de acuerdo con su actitud.

Interrogado anoche el subsecretario de Gobernación sobre los rumores que en Madrid han circulado de que el Gobierno se propone suspender en Barcelona las garantías constitucionales, contestó que hasta la hora presente sólo se ha convenido en adoptar precauciones para impedir

que se altere el orden; pero que esto no quiere en modo alguno significar que no pudieran suspenderse las garantías en el caso de que las circunstancias lo hicieran preciso.

Flota, pues, la amenaza del Gobierno de suspender las garantías. Sobre la informalidad, el atropello.

El mismo Sr. Quejana y Toro se extendió en otras consideraciones, de acuerdo con lo dicho por el jefe del Gobierno.

Cómo cumple Dato su palabra.—¿Hacia la huelga general de los obreros del mar?

BARCELONA.—Mientras la Sociedad de Fogoneros y Marineros «La Naval» esperaba ver publicada en la *Gaceta* la real orden contenida en la reglamentación del trabajo en los buques, se vio sorprendida ayer por un telegrama enviado desde Madrid por el presidente de la Confederación de Capitanes, Oficiales y Maquinistas de la Marina mercante, Sr. Armona, en el que se afirmaba que, según manifestación del propio Sr. Dato, éste tropieza con dificultades para dar por real orden la reglamentación dicha.

Como en el despacho no se expresa cuáles son esas dificultades, se pensó si tendrían relación con la actitud de intransigencia adoptada, como siempre, por los navieros bilbaínos, comentándose esta hipótesis en términos enérgicos, lo mismo que la actitud del jefe del Gobierno, tan olvidadizo del cumplimiento de promesas hechas a los obreros, como atento y fiel servidor de las poderosas Compañías.

Poco después de haberse recibido el telegrama, una Comisión de «La Naval» se trasladó al Gobierno civil para expresar al Sr. Andrade el disgusto con que se habían enterado de las manifestaciones del señor Dato, añadiendo que era tal el descontento producido, que de no publicarse el repetido real decreto en plazo brevísimo, era inminente la huelga general de los obreros del mar, secundada en absoluta totalidad por capitanes, oficiales, maquinistas y demás personal técnico.

En efecto, es tan manifiesta la razón que mueve a los trabajadores marítimos, que en el Centro de los capitanes y pilotos, donde se recibió un telegrama con el mismo contenido del de «La Naval», la indignación era también grande.

Suponemos que el Sr. Andrade habrá transmitido al jefe del Gobierno las manifestaciones hechas por los visitantes de la poderosa organización obrera; por las cuales habrá podido convencerse el señor Dato del conflicto que va a surgir si no cumple la palabra empeñada.

Y en qué circunstancias va a dar pie el Sr. Dato para el desencadenamiento de una gran tempestad! En los preciosos momentos en que él aconseja a tirios y troyanos la mayor cordura; cuando juzga peligroso, extemporáneo y antipatriótico todo cuanto pueda alterar en lo más mínimo la absoluta quietud de muerte a que nos vamos sometiendo.

A pesar de las impresiones recogidas anoche y esta mañana en el Centro de «La Naval», no desconfiamos de ver satisfechas las justísimas aspiraciones de aquellos sufridos obreros, sin necesidad de recurrir a medidas extremas.

Esperamos que el Sr. Dato, dándose clara cuenta de la situación, procurará vencer las dificultades con que dice tropieza y publicará la real orden prometida y esperada.

Mas, si así no fuera, si una ceguedad inconcebible llevase al jefe del Gobierno a hacer burla de los trabajadores del mar, y éstos, en justa correspondencia y apelando a las armas que la fuerza de la Asociación pone en sus manos, le diesen un serio disgusto, bien merecido lo tendrían.

Escoja, pues, y diga si el procedimiento empleado con los obreros del mar en esta ocasión está incluido entre las prácticas de la moderna sociología.—J. C.

Anuncio de la huelga.

BARCELONA.—El presidente de «La Naval», en representación de todas las organizaciones del personal náutico, ha visitado al gobernador civil, anunciándole que el próximo día 28 declararán la huelga.

Esta alcanzará grandes proporciones, pues será secundada por todos los obreros marítimos.

El gobernador ha comenzado a realizar gestiones cerca de algunas Compañías, que conceden, desde luego, la reglamentación del trabajo a bordo, para conseguir de ellas hagan trabajos para que no secunden su personal el movimiento.

La cohesión de los trabajadores, su indignación contra el Gobierno, su entusiasmo por la conquista de sus justas reivindicaciones, son extraordinarias.—C.

MADRE, por MAURICIO LEVEL

Llovía, llovía sin cesar... Desde el amanecer atravesaban la calle principal del pueblo, en desfile interminable, los vehículos cargados de heridos...

a cada momento volvía a encontrar nuevas víctimas. Unos parecían dormir como los niños, con la cara oculta entre los brazos, con sueño apacible; otros habían rodado por tierra, heridos durante su carrera...

LA GUERRA

En el curso inferior del Zlota Lipa, violento caudal y fusilería cerca de la desembocadura de ese río. Rechazamos el ataque enemigo. En el Dniester, los combates continúan...

Por "El Socialista"

La Agrupación Socialista de Alicante tomó recientemente el acuerdo de donar a El Socialista todas las cantidades que de los débitos que tiene pendientes...

Notas barcelonesas.

Muy pintoresco y muy español. Pintoresco, muy pintoresco y muy español, es el cuadro que ofrece nuestra ciudad en el preciso momento que se dispone a inaugurar los trabajos de la Exposición...

LA GUERRA

En el frente occidental. En Bélgica, según informes del Telegraf, de Amsterdam, se libra actualmente una batalla desde Iprés a Dixmude. Las localidades de Sas, Stenráde y Pilken están completamente destruidas...

En el norte de Italia.

El parte oficial de Viena se limita a decir que en la región del litoral adriático y en Carintia se ha aumentado la actividad de la artillería. El parte de Roma comunica lo siguiente:

En el este austroalemán.

El último parte de Petrogrado que señala las operaciones realizadas en todo el frente, desde el Báltico hasta la frontera de Rumanía, dice lo siguiente: «Después de las batallas contra nuestras retaguardias, el enemigo, el 15, ocupó la orilla derecha de los ríos Windava y Wenta, y continuó en algunos sectores su movimiento hacia el Este».

Noticias varias.

Dieci de Roma que ayer mañana tres aeroplanos austriacos volaron sobre Bari y arrojaron ocho bombas, que no causaron daños materiales, pero mataron a seis personas e hirieron a algunas más. El propulsor, que no se le cumplió, era destruir el ferrocarril.

Noticias diversas.

Un horrible crimen. CACERES.—Aprovechando la ausencia del administrador y su familia de la finca propiedad del conde de Mallada, unos foragidos entraron en el cortijo y, con propósitos de robar, mataron a ocho personas...

Los catalanes contra el Gobierno

Los cuatro vocales designados por el Gobierno para que, en representación de la industria catalana, formasen parte de la Comisión creada el día 9 con objeto de estudiar los problemas de la producción y exportación han renunciado sus cargos...

En plena dictadura

Supresión de periódicos. SAN SEBASTIAN.—El marqués de Atarfe, que gobierna la provincia de Guipúzcoa en nombre de la política del Sr. Dato, nos está demostrando que no desmerece en nada del resto de los demás gobernadores de las provincias españolas...

La Pedagogía y el Socialismo

Hojeando la historia de la Humanidad se ve cómo en todos los pueblos y en las distintas civilizaciones ha ejercido una poderosa influencia la Pedagogía en su primitiva forma empírica, como arte y como ciencia.

clericales desean seguir predominando en las conciencias de los ciudadanos, tratarán de acaparar la enseñanza primaria, para castrar las tiernas conciencias, y oponerse a todo progreso de libertad y libre examen.

Rafael MARTINEZ

Las subsistencias

Encarecimiento del pan. SANTANDER.—El precio de las harinas ha vuelto a elevarse, y, por consecuencia, el peso del pan viene reduciéndose constantemente.

MITIN SUSPENDIDO

Policías y radicales se apalean

Anoche se verificó, en el Centro Radical, un mitin para conmemorar la fecha de la toma de la Bastilla.

MARRUECOS

MELLILLA.—El nuevo comandante general ha publicado una alocución, prometiéndole seguir el camino emprendido por Jordana.

LA POLITICA

El ministro de la Gobernación celebró esta mañana una entrevista con el director de Seguridad, quien le enteró de lo sucedido anoche en el Centro Radical.

Reclamaciones y huelgas.

GIJÓN.—El día 15 se efectuó el mitin anunciado por el Comité del Sindicato de Langreo, en los salones de la Tertulia Republicana.

Presidió Pedro Meana, que explicó los orígenes del conflicto y relató muchas épocas que se vienen cometiendo por los que están al servicio incondicional de la Compañía.

La lucha que se avecina—dice—tiene más importancia y trascendencia que la que vosotros mismos imagináis. Es la primera que la Federación Ferroviaria declara reglamentaria, y ella será el ensayo que marque la orientación para otras luchas vecinas en los demás organismos ferroviarios.

MARIN.—En el pueblo de Marín se está desarrollando, hace tiempo ya, un movimiento que hemos venido siguiendo en esta sección de nuestro periódico.

El odio caciquismo gallego, ese caciquismo sin ejemplo, que produce el hecho monstruoso de que un hombre solo sea el amo de una provincia entera, y haga ministros y diputados y todo cuanto se le antoja; ese caciquismo innoble y deshonesto, interviene con toda su potencia en el litigio.

Aquí es tanta la parcialidad de las autoridades y tan grandes los atropellos, que sería interminable enumerarlos. Por lo tanto, nos dirigimos a todos los hermanos de España en demanda de auxilio, por estar nuestras cajas exhaustas de dinero, debido a que aun está reciente la gran lucha que en Pontevedra tuvimos, de la cual salimos con victoria.

sitó al Sr. Dato, para darle cuenta de la serie de atropellos que con nuestros valientes camaradas se han venido cometiendo.

PUERTOLLANO.—Los picadores del interior de la mina «San Fernando» tenían reclamado que fueran suspendidas las jornadas nocturnas, por no estar los trabajos en condiciones de ventilación para la jornada diurna.

Los picadores también reclaman el aumento de 5, 10 y 15 céntimos por vagón. Los picadores reclaman, asimismo, que las explotaciones sean laboradas de lado, para evitar accidentes.—C.

REUS.—Pasan de 2.000 los obreros parados, no obstante lo cual no se ha registrado ningún incidente, pues los huelguistas no quieren dar pretexto a que la fuerza armada tenga que intervenir.

GIJÓN.—En una de nuestras crónicas decíamos que a varios compañeros que trabajan en el servicio de Movimiento se les había negado el pase para viajar por la línea, y decíamos también que el jefe lo justificaría diciendo que había de celebrarse un mitin en Noreña.

Para el domingo, día 17, solicitó nuestro compañero Pedro Meana, presidente del Sindicato, permiso para viajar y también le fue denegado. En vista de ello, nuestro amigo decidió entrevistarse con el jefe, para pedir explicaciones sobre la negación de un deber que la Compañía tiene para con él, como para con todos los demás empleados.

Y en efecto: el lunes se llevó a cabo la entrevista, y el jefe le dijo a nuestro compañero que no le daba el permiso porque el jefe le negase el pase para viajar gratis, pues disponía de fondos para pagar su billete.

—El Comité del Sindicato nos ruega hagamos constar que ha visto con gran satisfacción la circular que el Sindicato Norte ha remitido a sus Secciones y, al mismo tiempo, que rectifiquemos un error en que involuntariamente habrán incurrido cual es el de que con los fondos que el Comité Nacional tiene para huelgas, sólo habrá para diez días, siendo así que éste alcanza para unos veintinueve o treinta, sin perjuicio que las cotizaciones ordinarias aumenten hasta que la huelga se declare, creyendo que la cantidad ésta sea suficiente para el mantenimiento de ella, sopena que la testarudez de la Empresa y la parcialidad del Gobierno obliguen a prolongarla por más tiempo que el indicado, en cuyo caso cree el Comité que todos los ferroviarios sabrán cumplir con su deber practicando la solidaridad en la forma indicada por los Estatutos.

—Ha empezado a repartirse por todo Asturias el manifiesto de que ya tienen conocimiento los lectores de EL SOCIALISTA, por habernos ocupado de él en una de nuestras crónicas, el cual, por lo que a Gijón respecta, ha causado muy buena impresión entre los obreros y demás elementos neutrales.—Llorcari.

NUESTROS MUERTOS

El viernes pasado ha sido enterrado civilmente nuestro querido compañero Manuel Penagos, que perteneció a la Sociedad de Ebanistas, con el número 27.

Lo que dice el presidente

El presidente del Consejo habló esta mañana a los periodistas del conflicto de los trabajadores del mar, próximo a estallar por la burla indecorosa de que han sido objeto por parte del Gobierno.

El Sr. Dato le ha contestado llamándole la atención y pidiéndole reflexión acerca de las mejoras obtenidas por parte del personal marítimo y ofreciéndole toda clase de noticias que puedan contribuir a desvanecer equívocos peligrosos.

Por último, comprendiendo el mal efecto que la amenaza de suspender las garantías constitucionales — amenaza que ratificó anoche el subsecretario de Gobernación — había producido, quitó verosimilitud, por ahora, a dicho propósito.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Juventud Socialista.—Esta entidad pone en conocimiento de todos sus afiliados que hoy domingo, a las nueve de la noche, se continuará la junta general ordinaria correspondiente al segundo trimestre, prosiguiendo la discusión del orden del día.

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Vendedores de periódicos, y a las nueve de la noche, Sociedad de Oficios Varios.

En el salón terraza: A las cuatro de la tarde, Sociedad de Dependientes de tabajerías, y a las nueve de la noche, Ferroviarios del Norte.

Las rentas del obrero.

El albañil Felipe Sáiz Martín, de cuarenta y cuatro años, que vive en la calle de José Calvo, núm. 3, trabajando en la de Atocha, núm. 7, sobre una escalera, tuvo la desgracia de caerse, produciéndose lesiones en el costado izquierdo y probable fractura de las costillas octava y novena del mismo lado.

SAN SEBASTIÁN.—Hallándose varios albañiles en la panadería del Sr. Ayestarrán, hizo explosión una caldera de vapor cercana adonde aquellos realizaban sus trabajos.

Del accidente resultó con quemaduras graves el obrero Francisco Alonso, y con quemaduras y contusiones en diferentes partes del cuerpo las albañiles Eustaquio Guesala, Felipe Sáez y Julián Cuesta.—Pezedra.

SUCESOS

Intentos de suicidio.—En el momento en que iba a arrojarse por el Viaducto fué ayer detenida Pilar Setjá, de veinticuatro años.

—Los malos tratos que recibía de su familia, con quien vivía en la calle de Malasaña, núm. 35, indujeron a suicidarse a Modesta Magro Rojas, de quince años, natural de Madrid.

—Modesta, para conseguir su propósito, se arrojó al patio desde la guardilla (quinto piso) de la citada finca.

—Se fracturó los dos parietales, el cúbico y el radio y sufrió conmoción visceral y cerebral.

—En gravísimo estado fué trasladada al hospital de la Princesa.

—Don Rafael Fontanil Negral, de treinta años, que vive en la calle de Don Juan de Austria, núm. 18, tomó una pastilla de sublimado con propósito de suicidarse.

—Una mujer ahogada.—En las aguas del canalillo apareció ayer flotando una mujer de unos cuarenta y cinco años.

—El Juzgado de guardia se personó en el lugar del suceso, resultando de sus diligencias que la mujer en cuestión llamábase Andrea Lafuente Martín, y era portera de la casa número 7 de la calle de Jesús del Valle.

Se supone que se trata de un suicidio.

ESPECTACULOS

VERSALES (Atocha, frente a Carretas, solares del antiguo ministerio de Fomento).—A las siete, La Zegri: Angeles de Granada, Carmen Montes Arafels Les Dorata y pelionas sensacionales.—A las diez, Pelionas: novedad y notables números de vari-tés.—Entrada: 20 pesetas; sillas primeras, 0,30; preferencia, 0,60.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (Lunes).

A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas. A las seis.-Ragout a la francesa 0,50 -

COOPERATIVA SOCIALISTA DE

Chamarín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos, que despacha y economía en los precios.

Barbaldí, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 33 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídificas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. -Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urzurruña, 38. Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166) Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Janrés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO. Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Rotulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID. APARTADO DE CORREOS 493

Gran Bazar

Zacarías Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAS, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

Cooperativa Socialista Valenciana.

Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- List of books and prices: Meliá.-Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego ciego (idem). Ésta en Dios... (idem). Caridad (idem). Meliá.-El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-¡Compañero! Carretero.-Catecismo socialista. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso).

Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Guesde.-El Colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Lluria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales, Organización y Programa del Partido Socialista.

Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen. L. Alas.-Proudhon. Baylla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Anasco.-Cuentos. La propiedad. J. Rocaséns.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. Almirante.-Lecturas para obreros. Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos. Devilla.-Estudio acerca del Socialismo científico



De venta en las Cooperativas Socialistas.

Iglesias.-Mitin de controversia en Santander. Tractat.-Democracia socialista y Anarquismo. Lluria.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos civiles.

A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Carlos Marx.

A 40 céntimos. F. Lassalle.-Programa obrero.

A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos. Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas societas.

Lluria.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.-Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marseillesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). J. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). Dr. José Antich.-La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

A 75 céntimos. F. Domenech.-¡Nuevo Mundo! (tragedia media).

A una peseta. Verdes Montenegro.-De mi campo. César R. González.-Luminaria. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.-Lucina (drama en un acto y dos cuadros).

La leona (drama en un acto y dos cuadros). El atentado (jugueta cómico en un acto y tres cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto).

A Silca Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.-Amor familiar (novela).

A 1,50 pesetas. Mora.-Historia del Socialismo español. Marx.-Revolución y contrarrevolución. Meliá.-Alma rebelde. E. Torralva Beci.-Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

A 2 pesetas. Meliá.-Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.-«La Escuela Moderna».

A 5 pesetas. L. Simarro.-El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (8,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).

GRABADOS. A 30 céntimos. Album revolucionario.-Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Bebel, Saint Simon y Owen, a 30 céntimos.

A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leompar, Gómez Latre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler.

Advertencias. 1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos (en cartón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.

2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.

3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Folleín de EL SOCIALISTA (17)

JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

que ellos eran los malos. Había que hacer esfuerzos por merecer el dinero, que era el bien que amparaba, y que era el premio indudablemente. Con bellas baladas de reyes y pueblos, de príncipes encantados y de juguetes de oro, quería infiltrar en el corazoncito del chiquitín acariciado las ideas del triunfo del mal. Después le aconsejaba como si fuera ya hombre, diciéndole que el egoísmo era la virtud de las virtudes, que hiciera trabajar a los demás, que robase ideas, que traicionase, que adulara a los grandes, que corrompiese a la justicia con influencias para hacer robos legales, que echara de sí a cualquier socio si le había explotado ya y se veían grandes ganancias, que llamase canallas a los pobres, que oyese misa y que se tuviera siempre por buen cristiano. Así es como sería grande y héroe, y tendría dinero y sería bueno verdaderamente. Todo lo demás era ser malo, que era lo mismo que ser pobre... Un rato largo todavía Juan estuvo acariciando al niño, atusándole el pelo, besándole en la frente, hablándole después más quedito como si se le durniese del encanto de los consejos, de las caricias y de las baladas. Cambiando un poco sus ideas, volvió de nuevo a la ternura y a la razón de lo que era el verdadero bien, y se le oían de vez en cuando frases de un amor que hacía morir. Primero había to-

nido maldiciones y patadas para el corazón humano, y ahora se veía que su mano blanca parecía atusar el sitio en donde él imaginaba que se encontraba el pechecito del chiquitín. Acariciaba allí, acariciando el corazón. -¡Hijo de mi alma! ¡Hijo de mi alma! ¡Qué corazón más inocente tienes! ¡Qué suave, qué manso! ¡Cuánto va a querer él también! ¡Pobrecito de mi alma!... Quedóse, después de este dulcísimo transporte, casi adormecido y soñando. Murmuró palabras incoherentes de una de las baladas de los lobos, e hizo que apretaba al niño contra el pecho, abrazándole para ampararle más. Hasta que cayó del todo.

Entonces, en el silencio que respetó Jesús como si estuviera muerto el padre, más que dormido, Teresa entró con la música de su voz, con la luz de su rostro y con el milagro de su bondad sanadora. El la mandó, con un gesto amable, sentarse a la lumbre para que reaccionase, enfrente del padre adormecido. Y se quedó Jesús de pie largo rato contemplando los nimbos de luz con que la llama de la lumbre adornaba las cabezas hermosas de aquellos dos seres amados.

XIII Jesús no creía que aquel estado de cosas significase para él un acorralamiento de toda la naturaleza contra la casa suya. Ese era el sentimiento de las mujeres y de Juan, y sobre todo esa era la sensación que tenían todos allí antes de que Jesús llegase en aquella mañana de helada en que los niños, asomados al balcón para ver pasar el tren, clamaban una simbólica alegría saludando al sol que se levantaba sobre la nieve.

Para Juan y María, con especialidad podía ser aquello un acorralamiento. ¿Por qué no fué nadie a la casa después que se sospechó en la cesantía del padre? Toda la Naturaleza en contra con aquel invierno más duro que otros años: la nieve caía y caía, golpeando en los cristales furiosamente y tapando las sendas y tapiando la puerta de la calle todas las noches materialmente... Por la calle no se habían oído tampoco ruidos de gente durante unos días. Sí, hasta la Naturaleza en contra de los pobres.

Además, Juan estaba enloquecido, y durante alguna velada se habían visto los lobos enfrente de los balcones y se habían oído pasos incomprensibles en el silencio de la escalera. Hasta había que dado hondo en el alma de Juan, como un simbolismo de desgracia fatal y misteriosa, el grito del niño que llegó asustado a la cocina aquel anochecer trágico de noviembre, cuando se recibió la carta del escritor:

-Papá, un pajarón negro se ha posado en el balcón del río... Tengo miedo...

A Juan no se le había podido borrar aquel pánico del niño, volviendo de la sala, donde reía y jugaba, en aquel momento en que se consumaba aquella tremenda ingratitud de la vida trabajadora y generosa. Y muchos días, según le contó Teresa a Jesús, el padre se enfurecía contra la inconsciencia catastrófica de la Naturaleza, amenazando con el puño al temporal, que parecía tener el deliberado odio de acorralar pobres. Y muchos días también, según le decía la encantadora de la vida, como la llamaba Jesús, el pobre Juan se estremecía de superstición, creyendo firmemente en el pajarón negro que asustó al chiquitín:

-No lo dudéis -les decía a las mujeres algún anochecer triste-; hay un misterio que nos acorrala, que nos estremece el corazón, sin comprenderlo. Algunas veces hemos oído gritos en la nieve, nos hemos asomado y no se veía a nadie; otras tardes hemos oído pasos en la escalera, sin saber de quién: algunas noches, antes de acostarnos, se ha abierto la puerta, sin comprender por qué y hemos tenido todos cierto temor de ir a cerrarla; antes de caer el niño malo, yo me acuerdo de que me paseaba por el pasillo y creí que una de vosotras había llegado detrás de mí hasta la alcoba... Además, ¿no os acordáis del pajarón negro que se posó aquella tarde en el balcón del río?...

Pero Jesús no era eso. Parecía un hombre nuevo que se había librado de todas las herencias. Un nacido sin rastro espiritual de siglos, sin hilo umbilical de empalme con ninguna generación muerta. Más bien podía decirse que parecía el milagro de ser heredero al revés, es decir, que procedía, sin saber cómo, de generaciones venideras de las cuales podía ser un heraldo. Toda la dureza de corazón de ahora, por ejemplo, la atribuía a la persistencia del salvajismo de los siglos pasados, en los que el hombre no había comprendido todavía el dolor de los demás. ¿No se trataba en el presente de eliminar barbarie pasada? ¿No se trataba en la actualidad de hacer un tipo de hombre que se consumiese de justicia, que reconociese sus defectos para ser tolerante con los demás, que se autoedificase diariamente, y que entienda que todos los hombres tienen un derecho absoluto de vivir como hijos de un mismo Creador?...

sumado injusticias inmensas. Los reyes y las religiones habían sido indiferentes, a lo menos, con el dolor de las muchedumbres. Millones y millones de almas habían sido hundidos en el tiempo sin dárles a beber, con la gran ansia de paz que tenían, un poco de la dulce justicia de Dios. La historia de todos los tiempos pasados era una historia de ferias. Si se hubiera borrado del todo, en el corazón de los presentes, la herencia del bárbaro corazón de los pasados, nadie repararía las hojas escritas sin maldecir y llorar.

La historia entera no es en el fondo más que esto: todo el bien de la tierra para unos pocos bárbaros o canallas, y nada para las muchedumbres, como no fuese las guerras, el hambre, la ignorancia y las pestes.

Jesús, por eso, sentía furiosos apocalípticos cada vez que oía elogiar el pasado o cada vez que salía de una boca imbécil la afirmación de que ahora no era el mundo tan religioso como antes. Ahora sí que comenzaba a serlo, y antes no. Ahora sí que comenzaba la historia de la humanidad, y antes no. Todo el pasado era para él la inconsciencia, la injusticia y la oscuridad del alma para la luz del amor. Nadie sentía, como se siente ahora, la justicia que corresponde a cada hombre. ¿Dos estamos ahora estremecidos del dolor ajeno, y antes no. Se trata de llegar de un momento a otro a que nadie llora por falta de pan, por falta de lumbre, por falta de saber y por falta de derecho. ¿Qué grandeza de historia era aquella para invocarla? En tal caso, en el porvenir estaba todo, puesto que Dios quería que la humanidad continuase. ¡Ah, cuántas veces había pateado aquella historia que era al cabo la historia del dolor de